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摘要： 

新北市政府為開拓新住民二代的視野與自信，率全國之先，以

新興市場東南亞國家為主要目標，遴選高中與高職生組團前往越南，

參訪不同產業別的重量級臺商企業工廠。中央廣播電臺也是此全國首

發團的唯一隨行記者，第一手了解臺商對於新住民二代人才需求的看

法。 

 

整個行程與記者籌備中的「我的東南亞夢」專題主題契合，包括

臺商對東南亞市場未來發展、對人才的需求，以及新住民二代如何看

待自己的雙語優勢，都是此行採訪重點。 
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本文 

 

一、目的 

 

看準東南亞各國發展前景，政府開始重視臺灣新住民二代未來潛

力，希望透過各種政策讓新住民懂得掌握自己的母語與中文實力，進

一步成為專精東南亞的人才。 

 

新北市今年首度推出「新住民二代培力昂揚計畫越南企業見習」，

遴選出新住民二代高中、高職生與部分一般生，組團參訪越南臺商企

業工廠，希望透過實地參訪，培養學生們的自信、開拓視野和對國際

市場趨勢的了解。 

 

在越南臺商協會與新北市政府的安排下，學生們在短短幾天裡，

密集參訪包括自行車、成衣、木造業、鞋業、鋼鐵等不同行業別的臺

商工廠作業狀況，並由臺商老闆出面與新住民二代面對面交談，說明

自身企業發展狀況，與如何走過去年越南的反華暴動事件。 

 

記者為籌備「我的東南亞夢」專題，主動申請隨團採訪，藉此瞭

解臺商企業對東南亞市場未來布局、對人才的需求，以及他們如何看

待臺灣這群掌握雙語優勢的新住民二代。 

 

記者同時近距離採訪新住民二代在參訪後、對於自己未來的想法，

也訪問了一般生如何看待東南亞新興市場，與此次行程帶給他們哪些

啟發與刺激。 
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二、過程 

 

8 月 9 日： 

  由臺北出發，於晚間抵達越南胡志明巿 

 

8 月 10 日： 

  搭車前往平陽省，參訪納智捷汽車門市、眾安膠帶廠、拜會越南

臺商總會主委謝明輝、參訪今立(鞋業)塑膠工業廠 

 

8 月 11 日： 

  搭車前往同奈省，參訪越佳木造廠、協楊木造廠 

 

8 月 12 日： 

搭車前往平陽省，參訪 ASAMA 自行車廠、太宇工業自行車廠、鋒

明集團坐墊廠 

 

8 月 13 日： 

前往頭頓，參訪儒鴻染織廠、中鋼住金越南廠 

 

8 月 14 日： 

參訪頭頓景點，返回胡志明市拜會我駐胡志明市臺北經濟文化辦

事處，夜遊西貢河 

 

8 月 15 日： 

上午參訪胡志明市區百年法式郵政總局等景點，中午前往機場，

傍晚搭機返臺 
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三、心得 

 

記者此行隨團參訪，明顯發現越南臺商企業對於新住民二代人才

寄予高度期待，不論任何類別的臺商老闆都談到，東南亞市場仍有至

少十年發展榮景，由於當地人才教育專業不足，仍不足以擔任中、高

階主管職務。臺灣一般年輕人對於派駐東南亞的意願不高，因此若新

住民二代能努力學好母語，未來回到東南亞發展，絕對大有可為。 

 

去年越南發生反華暴動，以平陽省臺商受創最嚴重，其中鋒明集

團工廠是重災區。但一年後，這些受創臺商企業迅速恢復，有些甚至

持續擴廠，臺商老闆也談到了這一年來的心路歷程，以及他們為何仍

堅持繼續留在越南發展的原因，其中不外乎：越南人力低廉、越南將

是「跨太平洋夥伴協定」(TPP)及「區域全面經濟夥伴協定」(RCEP)

成員等優勢。 

 

參訪團也訪問了駐胡志明市臺北經濟文化辦事處，由處長梁光中

親自接待，說明政府對於東南亞人才布局的規劃；他指出，由於鄰近

的日、韓等國對東南亞積極布局，臺灣的腳步需更積極。 

 

此次參訪團以高中、高職一般生和新住民二代為主，這個年紀對

於未來開始有更多想像和探索，透過實地參訪與老闆面對面，確實對

部分學生產生刺激，他們在接受記者訪問時，都感覺自己要更重視母

語，抓緊未來優勢。 

 

這次隨行採訪對於接下來撰寫製作「我的東南亞夢」專題有很大

的助益，之後還將繼續採訪相關學者專家，提供更完整的探討面向。 
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四、建議 

 

本次赴越南實地採訪，獲得長官大力支持，更獲得新北市政府教

育局等單位的肯定與協助，讓記者得以順利成行。 

 

透過這次隨團採訪，不僅讓新北市府教育局與中央廣播電臺在彼

此的業務上有更多瞭解，由於該局同時也擁有全國首創且唯一的新住

民文教輔導科，對於新住民與新住民二代提供許多創新與創意政策；

而央廣本身也製播多語種的新住民節目，建議爾後雙方可以有更多接

觸與合作，加強交流，提供新住民更多服務。 
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附件 

 

 

新北市「新住民二代培力

昂揚計畫」，遴選出新住民

二代高中、高職生與一般

生組團參訪越南臺商企業

工廠。 

 

參訪中鋼住金越南廠 

 

新住民二代參訪團拜會我

駐胡志明市臺北經濟文化

辦事處梁光中處長 
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越南 2014 反華暴動中，臺

商鋒明集團工廠是重災

區，受傷慘重。 

 

 

 

 

 

 

 

 

包括儒鴻副總王樹文在內

等，許多越南臺商對於新

住民二代人才寄予高度期

待。 

鋒明集團工廠創辦人分

享如何從反華暴動傷害

中再站起來。 
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學生參訪團密集參訪不同

行業別的越南臺商工廠，

了解實地作業狀況。 

 

 

看好東南亞未來發展，協楊

木造公司總經理李天柒鼓

勵新住民二代重視母語，未

來發揮空間大。 

透過實地參訪，新住民二代越

南參訪之行收穫滿滿。 

越南臺商總會主委謝明輝指

出，東南亞臺商渴望人才，「新

住民二代」是他們未來重點的

接觸對象。 

 

 


